
令和５年 

足 立 区 選 挙 管 理 委 員 会 

第 ４ 回 定 例 会 会 議 要 録 
 

 

１) 開会年月日 令和５年２月１５日（水） 

２) 会 議 時 間 午前１０時００分～午前１１時００分 

３) 場 所 足立区役所南館６階 選挙管理委員会室 

４) 出 席 委 員  委 員 長    鴨 下   稔 

              職 務 代 理 者  山 本 明 儀 

   委     員   針 谷 幹 夫 

委     員    藤 沼 壯 次 

５) 事務局職員  事 務 局 長    鳥 山 高 章 

             管 理 係 長   久 保 文 雅 

             選 挙 係 長   松 田 直 剛 

             選 挙 係 主 査    齋 藤 雅 大 

              管 理 係 書 記    高 宮 大 介 

             投票推進専門員     秋生  修一郎 



６）会議要録 

委 員 長   ただいまから第４回足立区選挙管理委員会定例会を開会します。  

まずはじめに第６号議案『選挙人名簿登録者の抹消について』を事務局 

から説明願います。 

事務局長   第６号議案『選挙人名簿登録者の抹消について』説明。 

委 員 長   このことについて何か質問はありますか。 

全 委 員   ありません。 

委 員 長 それでは第６号議案について、原案のとおりお認めいただける場合は挙 

手をお願いいたします。 

全 委 員   （全員挙手） 

委 員 長   挙手総員により、本議案は原案のとおり可決しました。それでは続きま 

して第７号議案『在外選挙人名簿の抹消及び登録について』を事務局か 

ら説明願います。 

事務局長   第７号議案『在外選挙人名簿の抹消及び登録について』説明。 

委 員 長   このことについて何か質問はありますか。 

全 委 員   ありません。 

委 員 長 それでは第７号議案について、原案のとおりお認めいただける場合は挙 

手をお願いいたします。 

全 委 員   （全員挙手） 

委 員 長   挙手総員により、本議案は原案のとおり可決しました。それでは続きま 

して報告第７号『会議等の日程について』を事務局から説明願います。 

管理係長   報告第７号『会議等の日程について』説明。 

委 員 長   このことについて何か質問はありますか。 

全 委 員   ありません。 

委 員 長   それでは、その他に移ります。前回の定例会で、二十歳の集いへの共催 

に関する議論を行いましたが、共催に関わらず、選挙啓発を行っている 

か否かという点についても、他区の状況を事務局に調べてもらいました。 

事務局から説明をお願いします。 

管理係長   二十歳の集いにおける、啓発の実施状況について、改めて他区の状況に 

ついて調査いたしました。その結果、共催しているが、啓発を実施して 

いない区が３区、共催していないが、啓発を実施している区が１０区あ 

ることなどが判明しました。後者につきましては、参加者向けの配布物 

に選挙に関する記事の掲載などを行っているとのことでした。 

委 員 長   選挙権の年齢が１８歳に変わったことを考えると、やはり選挙管理委員 

会が共催する意味合いが薄れてきたように感じます。啓発については、 

例えば高校などを通じて行っていくこと等が考えられますが、皆様のご 

意見を伺いたいと思います。 

事務局長   補足がございます。現在足立区においては、新有権者の方々に対し、選 

挙の直前に「ＵＰ」というパンフレットや選挙を周知するチラシを送付 

しております。 

藤沼委員   ２３区においては、１７区が共催していない状況です。やはり選挙権が１



８歳になった今においては、選挙管理委員会が共催する意味が無いと思い

ますので、主催から降りるべきだと考えています。そしてこの代わりに、

新有権者への啓発に力を注いでいくという方針が望ましいと思います。ま

た、事務局長から説明があったパンフレットの送付についてですが、一般

的な宣伝チラシと差別化できておらず、投票を促すことができるのか疑問

があります。私からの提案ですが、信書のようなイメージで、選挙の大切

さなどを訴える内容の文書を送った方が、より新有権者にメッセージを伝

えることができるのではないかと思います。そして送付のタイミングにつ

いては、定時登録のタイミングが良いのではないかと思います。 

山本委員   共催から降りることに賛成です。しかし、今年は共催したにも関わらず、

来年から共催しないことに関しての説明が難しいのではないでしょうか。 

藤沼委員   確かに共催から降りるとすれば、今年から降りるべきだったと思いますが、

気付くのが遅かったことについて反省し、来年から改めるということで良

いのではないでしょうか。 

委 員 長   山本委員のご意見も分かりますが、反省した上で来年から共催から降りる 

       という方針で良いと思います。 

針谷委員   私も共催から降りるという方針に賛成です。 

山本委員   私は昨年も定例会において、二十歳の集いに変わるタイミングで共催から 

降りるべきではないか、という提案をしたはずです。事務局は議事録の確 

認をお願いします。 

委 員 長   委員の皆様からご意見をいただきましたが、共催から降りるか否かについ 

ての方針は、次回の定例会で最終決定したいと思います。皆様いかがでし 

ょうか。 

全 委 員   了承します。 

山本委員   事務局に伺います。私から事務局に様々な提案をさせていただいていま 

すが、提案に対するフォローが全くありません。事務局への提案は、委 

員全員が一致したものでなければ受け入れてもらえないのでしょうか。 

事務局長   特にその様なことはございません。各々の委員からご提案いただいたも 

のにつきましては、調査等を行った上で回答させていただいております。 

今後も引き続き対応させていただきます。 

委 員 長   新有権者に向けた啓発パンフレットがあることを存じあげておりません 

でした。パンフレットについては、区内の高校などで配布していただく 

こともできると思いますので、検討していただけましたらと思います。 

また、私からも事務局に改善していただきたいことを申し上げます。昨 

年の参議院議員選挙では開票でアクシデントがありましたが、事務局か 

らアクシデントに関する説明がなく、事態を把握できませんでした。次 

回の区議・区長選挙におきましては、委員への説明を担当する職員を付 

けるなどの対策を行っていただきたいと思います。 

事務局長   次回からは、改めさせていただきます。申し訳ございませんでした。 

委 員 長   この他に何かありますか。 

投票推進専門員   机上に「投票区見直しの検討対象地域と対応の方向性」と記した資料をお



配りさせていただきました。本日、できましたら、投票区の見直しを検討

するタイミングに関するルールと、衆議院小選挙区の区割り改定の影響に

よって、東京都第１３区と２９区に分断された、第２３投票区の区域変更

の方針についてお決めいただきたいと思います。なお、投票区の見直しを

検討するタイミングについては、衆議院または参議院議員選挙の時期を基

準とするのが良いのではないかと考えております。 

事務局長   補足ですが、第２３投票区の区域変更につきましては、混乱を避けるため 

に区議・区長選挙の後に実施したいと考えております。また、「足立区投 

票における諸課題解決に向けた基本方針」では、原則、町丁目を基準とし 

て、町会・自治会や学区域を考慮すると定めておりますので、この点を考 

慮して、お決めいただくことになると思います。 

藤沼委員   基本方針で基準を定めているので、この基準に従って決めるしかないので 

はないでしょうか。しかしながら、第２３投票区の区域変更については、 

まず地域の方々の意見を聞い方が良いのではないかと思います。 

全 委 員   賛成です。 

投票推進専門員   それでは、第２３投票区の区域変更つきましては、地元町会の意見を聞 

いた上で、選挙管理委員会で決定するということにさせていただきます。 

また、投票区の見直しを検討するタイミングについては、いかがでしょ 

うか。 

藤沼委員   衆議院議員選挙は解散があるので、参議院議員選挙のタイミングが良い 

と思います。 

委 員 長   他の委員はいかがでしょうか。 

全 委 員   賛成いたします。 

委 員 長   見直しにつきましては、参議院議員選挙のタイミングで行うということに 

したいと思います。 

委 員 長   この件について他に質問はありますか。 

全 委 員   ありません。 

委 員 長   この他に何かありますか。 

事務局長   区議・区長選挙における啓発動画について情報提供いたします。今回は投

票率の低い若年層をターゲットとした動画を作成したいと考えております。

具体的にお示しできるものができましたら、改めてお知らせいたします。 

委 員 長   このことについて何か質問はありますか。 

全 委 員   ありません。 

委 員 長   この他に何かありますか。 

全 委 員   ありません。 

委 員 長   それではこれにて閉会いたします。 

終了時刻 午前１１時００分 


